

平成24年度第12回 落合第一地区協議会の概要

日 時	平成25年3月5日(火)午後7時00分～8時15分
場 所	落合第一地域センター3階 第一集会室
出席者	委 員:29名 特別出張所:4名(所長、副所長、主査、コミュニティ推進員)
協議内容	1. 代表挨拶 2. 議事 1) 部会からの報告 2) 地区協議会に関するアンケート調査について 3) 地域センターまつりについて 4) その他
配布資料	①平成24年度第13回・14回・15回「広報」会議概要 ②-1平成24年度第10回「安全・安心」会議概要 ②-2第25回「無灯火防止啓発キャンペーン」実施報告 ③-1平成24年度第10回「ふるさと落合」会議概要 ③-2ふるさと落合「まち歩き」 ④平成24年度第11回「みどり・環境」会議概要 ⑤地区協議会に関するアンケート調査 ⑥平成24年度第3回「地域センターまつり実行委員会」会議概要 その他として「3・11大地震体験アンケート」、「今年度予算の執行状況」

1 代表挨拶

3月3日の防災の講演会は、加藤先生に非常に分かりやすく話をしていただいた。どちらかという災害が起きた後のことに重点をおいた話だった。その他に、災害の事例もあった。落一地区協としても防災に対しては全体で皆で考えて、当面の課題としてやっていきたいと思う。

先程、役員会で良い話があったので簡単に披露しておく。聖母坂の無電柱化に関してだが、地上に置く機器を置けるようになったようだ。後で、所長の方から詳しい話があると思う。

本日もスムーズに会が進むよう、ご協力いただきたい。

2 議事

1) 部会からの報告

◇広報

「みどりの風第13号」に向けて、2月19日、2月25日、3月4日の夕方から部会を開いた。昨日、印刷業者との打ち合わせをした。3月15日には発行する予定だ。

◇安全・安心

・講演会について

大変大勢の方にご参加いただいた。スタッフを含めて47名。回収したアンケートは28通。地域としては、中落合から13名、下落合から22名、上落合からは6名、西落合からは1名、豊島区目白から3名、その他

が2名。男性がやや多く、ご年配の方が非常に多かった。先生のお話は分かりやすかった。

・危険箇所の現状調査のまとめ

2月25日(月)に落一地区の白地図に調査した結果が写真を添付して出来上がっている。その白地図は”ビバ！おちあい“でも利用させていただく。また、「みどりの風」に載せていただく内容を検討した。

・自転車安全走行啓発について

2月22日に実施した。大変寒い日だったが、多数の皆さんにご参加いただきまして感謝している。聖母坂上、無灯火率12%と前回よりさらに下がっている。次回は4月23日(火)に実施する予定だ。

・啓発物品の購入について

予算の範囲内で追加購入する。

◇ふるさと落合

・クロッチ・マップについて

3月17日に中村彝アトリエ記念館がオープンする。この日から記念館にクロッチ・マップを置いてくださるということで、地区協議会の活動広報にもつながると思う。私個人的な話になるが、彝アトリエは4年近くをかけて跡地を記念館として保存していただきたいということで、その後、地区協議会に入らせていただき、地区協議会の活動の中で、いろいろな方と連携させていただき、また教えていただきながら今に至った。今落合にある、例えば林芙美子記念館、佐伯祐三アトリエ記念館、今度の中村彝アトリエ記念館といった文化施設であったり、地域的な資源というものが、おとめ山公園を中心に様々な宝物が点から線に繋がってきているのではないかと思う。マクロの見方で地域全体で地域を守り、育てていく機会になればと思う。

・上落合・まち歩きについて

4月2日(火)午前9時半からまち歩きを実施するが、その前の3月12日(火)にふるさと落合委員で同じコースを歩き、時間、内容等の確認をする。コースは、下落合駅をスタートし、すぐそばにある馬頭観音、光徳寺、八幡公園、月見岡八幡神社、東部町会会館、落合水再生センター、落合中央公園、神田川遊歩道、せせらぎの里公園、染の里二葉苑、最後にスワンベーカーリー。ぜひ参加して、まちのことをよく知っていただくという意味も含めてやって参りたいと思う。小雨の場合は決行する。4月2日を楽しみにしております。

・ふるさと落合・まち歩きについて

趣旨の説明をさせていただく。地区協が出来ました時に、まちづくりということで皆さんでとりかかり、委員の方々にまず落合を知っていただくのが先決ではないかということで、私がふるさと落合のまち歩きということを推薦した。また、育成会で落合かるたというのが出来ており、下落合編、中落合編、上落合編と全部で50いくつかの歌がうたわれている。それをよんだ時に、なるほど、落合をよくうたっているなと思い、感心した。そのかるたを地区協の委員の方のどなたがよんでも、この札は落合のどこをうたった歌だなということが分かるように地域を熟知してもらわなかったら私たちが地域活動するのに委員としての資格に欠けるのではないかという気がした。それでことあるごとに、まち歩きというものを推薦してきた。たまたま、退職された落合中学校の校長先生にお目にかかった時に、生徒を教育するために、学校の先生が地域を知らないで困るので、地区協で案内してもらえませんかと自分が教師を徴集しますのでということで、先生が20名ばかり参加され、まち歩きをした。そういうことも踏まえ、地区協の委員の皆様には、育成会で作った落合かるたのどの札をとっても、ここをよんだものと分かるくらい地域を熟知してもらいたいと思いますので、ことあるごとに、まち歩きにはご参加いただきまして地域の歴史等も知っていただきたいと思っている。今回、ふるさと落合で上落合を歩く。上落合に住んでいる方は上落合をご存知でしょうけれども、下落合、中落合の方はなかなか上落合を熟知している方は少ないものですから、このような機会にぜひご参加いただき、一緒に知識を広めていただきたいと思い、お願いする次第だ。どうぞご協力の程よろしく願いいたします。

◇みどり・環境

・「地域ねこ問題」について

2月の全体会の話を受けて、区への要望をどのようにまとめようかと、一つの勉強という形で新宿保健所の方をお呼びし、いろいろ教えていただいた。新宿区の「地域ねこ」対策についていろいろ教わった。本年度予算は860万円。ちょっと不足していたので350万円を別のところからもってきて対応しているようだ。この金額については、新宿区はかなり手厚く、他の区や地域より多いらしい。獣医師会に入っている病院が18病院から19病院と指定病院が1病院増えている。補助金の金額については10年前に区内の動物病院を調査し、その調査結果を基にしている。平均してその半額を自己負担、残りを補助としているようだ。トラップ・ケージは60個が区の保健所でもっていて貸出しをしている。貸し出したままのものもあるが常時10個程度はあるらしい。このお話を伺って一番驚いたことは、結構多い金額を新宿区で予算としていることだった。区への提言の中に、もう少し補助金を増やして欲しいという内容を入れようと思ったが、これ以上出してもらうのは難しいのではないかと。もちろん、それは区の担当者が話された。ケージに関して、例えばこの2階にある保健センターで扱ってもらうことはできないかということについては、やはり取り扱っているものの性質が違うので、動物関係を扱うのは無理ではないかという話だった。この話を受けて、区への提言について話し合ったが、引き続き検討ということでもう少しお時間をいただきたい。次に、他団体との交流についてだが、前に事務局から出していただいたNPO法人の中に猫関係で「NPO法人ねこだすけ」というところがあり、そこで中心にやっている方が全国的に活躍されているということで、この方からいろいろ情報をお聞きしたいということで、16日(土)に臨時部会を開き、お越しいただくことになった。その他に、部員の関委員がいろいろ活動されている上落合とか下落合の東町会とか町会を中心にやってくさっているところがある。19日(火)の部会の時には下落合東町会の方に来ていただいて話を伺う予定だ。

・今後の活動について

ゴーヤの育て方講習会については、去年と一昨年反省から、もう少し早い時期にやった方がよいということで、5月12日(日)の午後に開催することに決定した。内容について詳細はまだ決まっていないが、一部・二部形式でやろうかという話が出ている。それを受けて、ゴーヤ料理教室を8月24日(土)か25日(日)に開催する予定だ。これはまだ決定してはいない。育成会の行事と重ならないようにする。ゴーヤの収穫時期に合わせて、もう少し早く開催した方がよいのではないかと意見もあるので、この辺はまだ流動的だ。また、早めに「みどりの風かわら版」等を利用して、掲示板も活用する。5月12日の方は決定なので来月の全体会には詳細を皆さんに提示して、了承を得て、すぐにも掲示板等で募集したいと考えている。予算の執行については、4月に入ってすぐにもやらなければならない。

・その他

地区協だより「みどりの風第13号」に「ゴーヤの育て方講習会」のお知らせと同時に「地域ねこ問題」の我々の取組みを掲載していただくということで原稿を作った。

△意見1

先日行なった講演会の資料の中に、防災まちづくりの新たな方向性という、防災まちづくりを進める三点セットというのがあった。第一点が市民先行・行政後追いの型、第二点が地域の必要性から新しい制度・仕組みを作り出す、第三点がNPOを含む多様な人材、組織の連携(新しい公共)。これを見たとき、完全に我々地区協のことではないかと思った。だから、今後、安全・安心の方も含め、我々全体として、行政の後追いをするのではなく、行政の先を行こうと、そして、地域にある問題の必要性からどんどん新しい仕組みや制度を作っていこうと、それからこの前のようにNPOの方ともいろいろ話をして勉強をしていこうではないかと、まさにそのものだと思って非常に感動した。

△意見2

講演会当日、DVDを撮り、視聴できるようになっている。参加できなかった方で見たい方があれば機会を作っても良いのかなと思う。地区協として地域を拠点にしたリスクのことから防災のことから地区協でいろいろ討論できたらいいなと感じた。

・司会

順序としてまず、部会の方で見ていただいて、検討していただければと思う。

2)地区協議会に関するアンケート調査について

・代表

前回の全体会で皆さんにアンケートにご協力いただいた。このアンケート結果は3月21日に行う地区協連絡会に提出する。10地区でアンケートを取り、それを題材として会を進めていく。落一地区協として皆さんからいただいたこのアンケートを事務局でまとめていただいて、それを一つにして提出したいと思う。

3)地域センターまつりについて

・実行委員

安全・安心部で作成した白地図をお借りしてそのまま展示する。来場者に、危険な箇所以外にも、好きな場所、緑が多い場所、自慢できる場所を含めてポストイトでこの白地図に記していただきたいと考えている。また、3・11大地震の体験アンケートを皆さんにさせていただいて、落合がどういう状況だったのかということ把握したいと思う。後程、皆さんにもアンケートをやっていただき、ご意見を伺いたい。配布物は先月の全体会で確認してあるので、それを使わせていただく。その他に、各部のパネルも展示する。

■質問1

当日、3・11大地震アンケートを記入していただいて、その結果はどこで発表するのか。

●回答1

このデータでどの程度つかめるかはやってみないと分からないのだが、考え方としては、住まいの地域の揺れ方が違うのではないかというのが一つ念頭にある。それから、戸建てとマンション等で、また、方向性等で、いろいろ揺れ方が違っていたり、事前の準備をされていた方とされていなかった方と様々に転倒物等に差があったのではないかと、そういうことがある程度推定できるのではないかという前提で作ったつもりだ。それは然るべきタイミングで情報として発信したいと思っている。

△意見1

ありがとうございます。3・11に日付も近いということで、このような企画になったのかと思うが、統計を取るといっても必要なことだが、せつくなので、日頃からこういうことを忘れていないですかといったようなニュアンスが入るととても良いタイミングになるのではないかと思った。

・実行委員

その日は、新宿区から都市整備課の方々が我々のブースの前に出て下さる。我々が対応して、何か対策を取りたいのだがという方がおられれば、ぜひ、こちらへまわしてくださいという要請が区からきている。そういう連携もとっている。

△意見2

データをとって、やはりそれを見てもらわなければいけないし、防災意識を高めていくということですごく良い企画だと思うので、ぜひ、そのデータが有効に活用されて、来た方の意識が高まると良いなと思う。

△意見3

データを多くするのはすごく大事だと思う。各町会なり、住んでいるマンションなり、アンケートをとれるところがあれば、そのようにしても良いのではないかと思う。それは地区協全体でというか、それとも町会等に要請を出すとかそういうことも考えられるのではないか。それは、皆さんと協議してからということになるが。良いデータを集められたらと考えている。

・司会

センターまつりには1000人以上来られて、地区協ブースにもかなりの方がいらっしゃると思うので、データとしてはかなりの数がとれる。落一管内を越えて、豊島区や中野区からも来られているので、結構良いデータがとれる。200名という数字は統計的にも、例えば、テレビリサーチとかテレビ視聴率とか大体1千万人の統計でも200人くらいで全体のデータがとれるというくらいなので、ちょうど良い数字だと思う。

△意見4

このアンケートを今聞きながらやってみたのだが、記入するのに5分くらいかかった。立っては書けない感じがしたので、三人くらいは座れるイスとテーブルを用意した方が良いと思う。もし、それが無理なようであれば、画板のようなものを用意しておく方が良いかと思う。

4)その他

⇒今年度予算の執行状況

現在の地区協の補助金の執行状況と残高について報告する。今年度の予算額は200万円ということで、各部会別に予算額を記載している。まず、広報部会だが予算額 906,875 円、執行済額 622,936 円、これについては「みどりの風」11号と12号、地区協フェスタの金額も含んでいる。支出予定額は今度発行する「みどりの風」13号の分だ。合計で 765,736 円、残額は 141,139 円。安全安心部会については、予算額 424,000 円、執行済額は沼田に行った研修会のバス代、自転車走行啓発でのライトやのぼり旗、名称入りミニタオル等で 333,044 円、残額 90,956 円。みどり環境部会の予算額は 135,500 円、執行済額はゴーヤの講習会、講師謝礼、ゴーヤ料理講習会等で 97,839 円、残額 37,661 円。ふるさと落合部会の予算額は 356,630 円、執行済額はクロッチ・マップ代(当初の 12,000 部、デザイン料)等で 287,595 円、支出予定の 65,100 円についてはクロッチ・マップの増刷分 3,000 部。センターまつりに間に合うように前日には出張所に届く予定だ。残額は 3,935 円。合計で予算として請求している金額が 1,823,005 円、執行済額が 1,341,414 円、これからの支出予定額が 207,900 円、計 1,549,314 円、残額 273,691 円だが、売上等の収入というのは地区協フェスタで野菜の販売や綿菓子、焼き芋、ゴーヤ料理教室の参加費で、これらの合計が 158,850 円。これを足した現在の残高が 432,541 円となっている。また改めて本年度の会計についての詳細は4月以降に出させていただきます。

⇒来年度予算について

来年度予算については議会で審議中なのでまだ確定していない。地区協議会のまちづくり活動補助金は今年度200万円だったが、来年度は180万円ということで審議していただいている。この一割落とした理由は、地区協議会は10地区でそれぞれ活動していただいているが、200万円に対して実際どれだけ事業をしているかということになると地区によってばらばらなところがある。落一もそうだが、180万円強という数字で、実際には残高も見込まれるところもあって、そこまで使っていないという状況もある。また、200万円というのは多いのではないかという意見も出されている状況があり、もう一度、地区協議会の原点である地域課題の解決、区政への参画という二つの柱に沿って地区協議会のこのまちづくり活動補助金の使い方も各地区でもう一度見直していただければということで、一割落としていただきたいという状況だ。

聖母坂の無電柱化事業についてだが、道路課の方から内々に話があり、地上機器の設置場所の調整が

ほぼついたということで、具体的なスケジュール化ができるという状況になった。3月の下旬、日程は今調整しているところだが、まず地域説明会を開催する予定だ。掲示板等でのお知らせもある。また決まり次第地区協の皆様にはFAX等でお知らせしたいと思う。合わせまして、4月の地区協全体会には所管課である土木課が来て、事業内容、スケジュール等について説明できるということになっている。ようやく聖母坂の方も具体化してきた。

⇒育成会

3月2日の中学生によるお茶会では、子どもたちがきものを着て行いましたところ、119名の方にお越しいただいた。本当にありがとうございました。

⇒民生・児童委員

民生委員は3年任期で仕事をしているが、今年の11月で一斉改正になる。ここ3年間何をやるかということで、新宿区としては防災のことで子どもの虐待防止の二つを柱としてやってきた。先程センターまつりの議題のところで防災の話があったが、民生委員も災害時マニュアルを作っているいろいろな対応することになっている。もし何かあったらすり合わせていただきたいなと思っている。

⇒防犯協会

所長が18日から交替になった。3月24日、11時くらいから新宿通りで交通パレードがある。これは、4月6日から実施される春の交通安全週間の前のイベントだ。また、毎年恒例だが、4月7日(日)に新目白通りで、さくらまつりがあり、パレードをする。できましたら、皆さん参加してください。よろしくお願いします。

⇒保護司会

今、犯罪に関わっているが、予防ということで、東京都の薬物防止研修等には積極的に参加させていただいている。

⇒高齢者クラブ連合会

私たち高齢者も地域のために元気に頑張っているが、高齢者が増えるわりには会員が減少している。町会や民生委員の方にも働きかけて、地域の高齢者の方に入ってもらいたいというのが願いだ。落合地区は1,041名おり、16クラブあるので、新宿区ではそんなに小さくはないのだが、ちょっと減少気味である。皆さんに協力してもらってはどうかという話にもなっている。私たちもできるだけ地域のために皆で頑張っているが、皆さんよろしくお願いいたします。

⇒落合中学校PTA

中学校の方は先日、地域センターでお茶会ということで、落合中学校茶道部の生徒がお手前を披露した。今、卒業と新たな学年に上がるということで、生徒たちはちょっと浮き足だっているようだ。2月にはインフルエンザで学級閉鎖があったが、今は落ち着いている。中学生たちは地域の皆さんに支えていただきながら成長している。落合中では来年度、志望者が多くて抽選校になり、何人か空き待ちという状況だ。地域が良いと学校も評価が良い可能性もあるのではないかというように思う。

⇒青少年活動推進委員会

青少年推進委員会で作っている広報誌「あそまな」が3月12日に各小学校に配布される予定だ。これは小学生が対象であり、中学生には配られていない。地域センターや出張所にも数部置かれるようなので目にしたら見てください。

⇒高齢者給食

粛々と高齢者給食をやっております。

⇒環境アドベンチャー

相変わらず15日にゴミ拾いをしているが、先月は雨が降ってしまったので、今月は頑張ってみようと思っ

ている。もし、お時間がある方は15日の午後1時半から行うのでご参加ください。ビバ！おちあいではハンコ作りをする。

⇒落合の緑と自然を守る会

おとめ山公園と野鳥の森公園の掃除をしている。まとまった人数でやるのは木曜日だけで、日曜日はゴミ袋を取り換える程度だ。久しぶりに若い男性に一人入っていただいた。この方はお笑い芸人になりたいという希望をもっているそうだ。我々高齢者といろいろ雑談する中で何か種を拾おうとしているのかどうかは分かりませんが。また、女性の方も入られた。体を動かしたり、我々と話したりすることによって解放感が得られるということで、ご婦人の方がぽちぽちと増えてきている。これは大変我々としてはお役に立っているなという気持ちが強くしている。

⇒地域センター管理運営委員

1月に落語会、2月にコンサートが終わり、一応ほぼ行事は終わったのだが、最大のイベントとして地域センターまつりがある。地区協の中で、地域センターに関与している人が、3分の2くらいいらっしゃる。センターの理事や地区協でもブースを出すので、ほぼ全員がセンターまつりには参加する。それ以外の方でも、ぜひ参加していただきたい。

⇒落合少年少女合唱団

発表会を4月6日(土)に四谷区民ホールで行う。新宿御苑のすぐ横にあり、上から眺める桜もすごくきれいだ。お時間のある方はぜひいらしてください。来年で30周年なのだが、御多分にもれず少子化ということで子どもの人数もどんどん少なくなり、やっと30名という人数で大変な状態なのだが、子どもたちが頑張っているのでぜひいらしてください。

・司会

ここで、5分くらいで3.11大地震体験アンケートにご記入いただきたい。

△意見1

私の個人的な見解なのだが、全体会は毎月欠かさず実施してきた。年度替わりも近づいてきたが、たまには休会があっても良いかなと思う。これは、いろいろ難しいので絶対できると思っははないのだが、例えば、8月は休みましょうということで計画を立てるのか、あるいは、事業計画が出たところで何月は休んでも大丈夫だという考え方がある。全体会で諮れない場合は役員会で決めてもいいのかなと思う。検討余地があれば皆さんにお考えいただき、部会などで意見をだしていただきたい。次回にでもまたこの話をださせていただきます。

<決定事項>

4月の全体会は2日(火)19時から行う。